
EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES 

CNI requiere $us 12 millones por día y denuncia que las transferencias

subieron hasta el 11%

El presidente de la Cámara Nacional de Industrias (CNI), Pablo Camacho, indicó que el sector requiere de $us

12 millones diarios para la compra de insumos, accesorios, maquinaria o repuestos, suma imposible de

conseguir en Bolivia por la escasez del dólar; además, denunció que la comisión de transferencia subió hasta

un 11%. 

Fuente Original:https://eju.tv/2023/06/cni-requiere-us-12-millones-por-dia-y-denuncia-que-las-

transferencias-subieron-hasta-el-11/

Gobernación cruceña anuncia fondos concursables “Emprendimientos

Verdes”

La Dirección de Juventud en coordinación con Save the Children y la Universidad Autónoma Gabriel René

Moreno, anunciaron la convocatoria de los fondos concursables “Emprendimientos Verdes”, dirigida a la

juventud cruceña. 

Fuente Original:https://eju.tv/2023/06/gobernacion-crucena-anuncia-fondos-concursables-

emprendimientos-verdes/

Ferroviaria Andina informa que tramo Arica-La Paz no forma parte de su plan
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comercial

La Empresa Ferroviaria Andina informó este miércoles que el tramo ferroviario de Arica a La Paz no forma

parte de su plan comercial de transporte de carga. Esto, en respuesta a los choferes de transporte pesado

boliviano que rechazaron que el tren desarrolle operaciones en esa ruta. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/sociedad/ferroviaria-andina-informa-que-tramo-arica-la-paz-

no-forma-parte-de-su-plan-comercial-KL7926639

ECONOMÍA 

Presidentes de Bolivia y Argentina se reencuentran en Yacuiba para

inaugurar conexión eléctrica

Tras su participación en la Cumbre de UNASUR en Brasil, los presidentes de Bolivia, Luis Arce, y de Argentina,

Alberto Fernández, se volverán a encontrar este jueves en el municipio de Yacuiba para inaugurar la línea de

interconexión eléctrica "Juana Azurduy de Padilla" de 132 kilovatios. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/dinero/presidentes-de-bolivia-y-argentina-se-reencuentran-en-

yacuiba-para-inaugurar-conexion-electrica_327085

Unos $us 872 millones en créditos esperan su aprobación en la Asamblea

Legislativa

El ministro de Planificación del Desarrollo, Sergio Cusicanqui, envió a la Asamblea Legislativa Plurinacional dos

proyectos de ley para la aprobación de $us 162,86 millones en créditos. Con esas propuestas legales, suman

$us 872 millones los que esperan la aprobación de los legisladores. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/unos-us-872-millones-en-creditos-esperan-su-

aprobacion-en-la-asamblea-legislativa_327170

El Gobierno envió al Legislativo dos proyectos para avalar créditos por $us

162,8 millones

El ministro de Planificación, Sergio Cusicanqui, anunció este miércoles que se remitió a la Asamblea Legislativa

dos proyectos de ley para la aprobación de créditos por $us 162,8 millones. El monto está destinado a

programas de riego tecnificado y turismo. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/economia/2023/05/31/el-gobierno-envio-al-legislativo-dos-

proyectos-para-avalar-creditos-por-us-1628-millones/

https://www.paginasiete.bo/sociedad/ferroviaria-andina-informa-que-tramo-arica-la-paz-no-forma-parte-de-su-plan-comercial-KL7926639
https://www.paginasiete.bo/sociedad/ferroviaria-andina-informa-que-tramo-arica-la-paz-no-forma-parte-de-su-plan-comercial-KL7926639
https://eldeber.com.bo/dinero/presidentes-de-bolivia-y-argentina-se-reencuentran-en-yacuiba-para-inaugurar-conexion-electrica_327085
https://eldeber.com.bo/dinero/presidentes-de-bolivia-y-argentina-se-reencuentran-en-yacuiba-para-inaugurar-conexion-electrica_327085
https://eldeber.com.bo/economia/unos-us-872-millones-en-creditos-esperan-su-aprobacion-en-la-asamblea-legislativa_327170
https://eldeber.com.bo/economia/unos-us-872-millones-en-creditos-esperan-su-aprobacion-en-la-asamblea-legislativa_327170
https://www.la-razon.com/economia/2023/05/31/el-gobierno-envio-al-legislativo-dos-proyectos-para-avalar-creditos-por-us-1628-millones/
https://www.la-razon.com/economia/2023/05/31/el-gobierno-envio-al-legislativo-dos-proyectos-para-avalar-creditos-por-us-1628-millones/


Luis Gonzalo Araoz Leaño es el nuevo interventor para el Banco Fassil

Finalmente, la Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (ASFI) designó al nuevo interventor, en

reemplazo del fallecido Carlos Colodro, que seguirá con el proceso de intervención del Banco Fassil, iniciado el

26 de abril. Se trata de Luis Gonzalo Araoz Leaño, un ex funcionario del Banco Unión. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/luis-gonzalo-araoz-leano-es-el-nuevo-interventor-para-

el-banco-fassil_327067

Nuevo Interventor del Fassil afirma que su trabajo será técnico: "Nadie se

tiene que poner nervioso"

El nuevo Interventor del Banco Fassil en liquidación, Luis Gonzalo Araoz, se comprometió a realizar un trabajo

técnico en procura de una estabilización, por lo cual consideró que nadie se tiene que poner nervioso con la

gestión que se realizará. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/nuevo-interventor-fassil-afirma-que-trabajo-

sera-tecnico-nadie-tiene-que-poner-nervioso/20230531182710909093.html

China trabaja para que bancos asiáticos abran sucursales en Bolivia ante

falta de dólares

China encamina sus labores para que dentro de territorio boliviano funcionen bancos asiáticos. El embajador

de ese país en Bolivia, Huang Yazhong, informó que se está trabajando para que entidades bancarias de su

nación abran sucursales en nuestro suelo. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/china-trabaja-que-bancos-asiaticos-abran-

sucursales-bolivia-falta-dolares/20230531160627909063.html

Bancos elevan la comisión por el retiro de efectivo en cajeros automáticos

del exterior

Ante la escasez de dólares y su compra a un tipo de cambio paralelo, los bancos optaron por incrementar las

comisiones por retiro de dinero en cajeros automáticos del exterior y por las transferencias a éstos. En algunos

casos, el pago se duplica. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230601/bancos-elevan-comision-

retiro-efectivo-cajeros-automaticos-del-exterior
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Gestora Pública habilita 4 vías para el pago de rentas a 213.000 beneficiarios

Llegó el día. Desde este jueves, la Gestora Pública de la Seguridad Social de Largo Plazo pagará la pensión a

213.000 beneficiarios, entre jubilados y derechohabientes, informó el gerente general de la empresa estatal,

Jaime Durán. Los beneficiarios, detalló, podrán cobrar ese dinero a través de cuatro formas. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/gestora-publica-habilita-4-vias-para-el-pago-de-rentas-a-

213000-beneficiarios_327143

Gestora Pública inicia este 1 de junio el pago a jubilados en las 4

modalidades vigentes

El gerente de la Gestora Pública, Jaime Durán, informó ese miércoles que a partir de mañana, 1 de junio, esta

entidad iniciará el pago de rentas a unos 273 mil jubilados y derechohabientes en el país, en vez de las AFPs, a

través de las cuatro modalidades que están vigentes: por ventanilla, abono a cuenta bancaria, mediante un

poder y a domicilio. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230531/gestora-publica-inicia-este-

1-junio-pago-jubilados-4-modalidades

Gestora alista biometrización y confirma inicio de pago de las jubilaciones

desde este jueves

El gerente de la Gestora Pública, Jaime Durán, informó este miércoles que la entidad estatal iniciará un proceso

de biometrización entre los jubilados y derechohabientes afiliados, con el fin de agilizar el pago de jubilaciones

y el control de vivencia. También confirmó que desde este jueves se inicia el pago de rentas. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/economia/gestora-alista-biometrizacion-y-confirma-inicio-de-

pago-de-las-jubilaciones-desde-este-jueves-FG7923315

Bloqueo en ruta al norte limita paso de caña al ingenio Guabirá y de leche a

la planta de acopio de PIL Andina

"Estamos cansados, dos bloqueos en menos de 15 días en el mismo lugar, es un atentado a la economía

productiva y seguridad alimentaria". Así, un agroindustrial de Montero fustigó a un grupo de pobladores de San

Pedro, que desde el martes bloquean la carretera nueva a Cochabamba, a la altura del puente de la Amistad,

exigiendo el esclarecimiento de la muerte de dos personas en el predio agrícola Santagro, tomado por un grupo

de militantes de organizaciones afines al partido gobernante. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/dinero/bloqueo-en-ruta-al-norte-limita-paso-de-cana-al-ingenio-

guabira-y-de-leche-a-la-planta-de-acopio-de-_327040
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Pondrán a la venta más de 293.000 huevos en La Paz que fueron comisados

en la lucha contra el contrabando

Un total de 293.580 huevos, que fueron comisados en pasados días, serán puestos a la venta por el Gobierno

mediante la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) a un precio justo de Bs 0.80 la unidad. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/pondran-venta-mas-293000-huevos-paz-que-

fueron-comisados-lucha-contrabando/20230531210015909107.html

Sedem habilita a 63 empresas para la provisión de alimentos nutricionales

para los subsidios

Mediante un proceso de selección, se habilitó a 63 empresas nacionales para la provisión de alimentos

nutricionales para los subsidios Prenatal, de Lactancia y Universal Prenatal por la Vida, informó la gerente de

Subsidios y Articulación Productiva del Servicio de Desarrollo de las Empresas Públicas Productivas (Sedem),

Melisa Ábalos. “Se ha habilitado a 63 empresas nacionales de las 128 (que se presentaron).Éstas cumplen los

requisitos técnico-legales y garantizan que van a proveer productos procesados con materia prima 100 por

ciento nacional y de calidad para las beneficiarias”, indicó. 

Fuente Original:https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/37796-sedem-habilita-a-63-empresas-

para-la-provision-de-alimentos-nutricionales-para-los-subsidios

Seprec amplía plazo para renovar la Matrícula de Comercio de empresas

bancarias, seguros, comerciales y servicios

El Servicio Plurinacional de Registro de Comercio (Seprec), amplió el plazo hasta el 30 de este mes para la

renovación de la Matrícula de Comercio para empresas con actividad bancaria, seguros, comerciales y

servicios, informó este jueves el director ejecutivo de la entidad, Álvaro Sepúlveda. 

Fuente Original:https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/37794-seprec-amplia-plazo-para-

renovar-la-matricula-de-comercio-de-empresas-bancarias-seguros-comerciales-y-servicios

Trasladan herramientas de sísmica 2D en el área Vitiacua, Chuquisaca, con

montañistas

Más de una treintena de montañistas, rescatistas y enfermeros cooperan en tareas de sísmica 2D del proyecto

Vitiacua , ubicado en un terreno topográficamente accidentado de los municipios Huacaya y Macharetí de

Chuquisaca, colindante con las estribaciones de los andes y la región del Chaco. 

Fuente Original:https://correodelsur.com/economia/20230531_trasladan-herramientas-de-sismica-2d-en-

el-area-vitiacua-chuquisaca-con-montanistas.html
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Gobierno socializa con gremiales los fondos de micro créditos para

reconstruir la economía

El Gobierno nacional socializó con los representantes de la Confederación Sindical de Trabajadores Gremiales,

el Fondo de Crédito de Apoyo a Microempresas (Focremi) y el Fondo de Crédito de Apoyo a la Juventud (Focrea)

con el objetivo de impulsar el acceso a estos recursos y contribuir en la reconstrucción económica. 

Fuente Original:https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/37787-gobierno-socializa-con-gremiales-

los-fondos-de-micro-creditos-para-reconstruir-la-economia

POLÍTICA 

Con dispensación de trámite, Senado considera la ‘ley corta’ para destrabar

las judiciales

La Cámara de Senadores aprobó la dispensación de trámite del proyecto de “ley corta”, cuyo fin es destrabar

las elecciones judiciales. La medida fue solicitada por el senador del Movimiento Al Socialismo (MAS) Miguel

Ángel Rejas. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/nacional/2023/06/01/el-senado-aprueba-la-dispensacion-de-

la-ley-corta-para-destrabar-elecciones-judiciales/

Evo acusa al Presidente del TSE de buscar “desestabilizar” las elecciones

judiciales

El jefe nacional del Movimiento al Socialismo (MAS), Evo Morales, se estrelló contra el presidente del Tribunal

Supremo Electoral (TSE), Óscar Hassenteufel, y lo acusó de buscar “desestabilizar” a las elecciones judiciales. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/evo-acusa-presidente-tse-buscar-desestabilizar-

elecciones-judiciales/20230531175958909088.html

Interpelación a ministro Lima devela fisuras en partidos presentes en la ALP

Tras la interpelación al ministro de Justicia, Iván Lima Magne, los problemas internos en los partidos con

representación política en la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) se profundiza. Arcistas y evistas, en el

MAS, dijeron que sus bases los juzgarán; en Creemos la facción camachista cuestionó la ausencia de sus

colegas desmarcados y en Comunidad Ciudadana (CC) piden la expulsión de una senadora que emitió su voto
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de confianza al titular de Justicia. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230601/interpelacion-ministro-lima-

devela-fisuras-partidos-presentes-alp

Conade: La oposición cumplió su ciclo y el Legislativo se convirtió en un

florero

El representante del Comité Nacional de Defensa de la Democracia (Conade), Manuel Morales, sostuvo que la

oposición cumplió su ciclo en la Asamblea Legislativa Plurinacional, tras su actuación en la interpelación contra

el ministro de Justicia. Agregó que ese ente legislativo se convirtió en un “florero”. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/nacional/conade-la-oposicion-cumplio-su-ciclo-y-el-

legislativo-se-convirtio-en-un-florero-KJ7931048

Diputado Juanito Angulo renuncia a su curul por motivos "personales"

El diputado por el Movimiento Al Socialismo (MAS) Juanito Angulo renunció a su curul en el pleno de la

Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) por "motivos estrictamente personales". La petición fue aceptada por

mayoría absoluta. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230601/diputado-juanito-angulo-

renuncia-su-curul-motivos-personales

Arce se reúne con alcaldes de los Valles Cruceños y dice que la

industrialización se fortalece

El presidente Luis Arce se reunió el miércoles con alcaldes y ejecutivos regionales de los Valles Cruceños y tras

el encuentro, que tuvo lugar en la ciudad de Santa Cruz, aseguró que el proceso de industrialización se

fortalece con el diálogo. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/arce-se-reune-con-alcaldes-de-los-valles-crucenos-y-dice-

que-la-industrializacion-se-fortalece_327157
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Instruyen reprogramar créditos de afectados por intervención de Fassil,

desastres naturales y conflictos

La Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (ASFI) dispuso la “reprogramación de créditos”, con

períodos de gracia u otros mecanismos, para prestatarios del sistema financiero que resultaron afectados por

fenómenos climatológicos, la crisis internacional, el prolongado paro en Perú y la reciente intervención del

Banco Fassil. 

Fuente Original:https://correodelsur.com/economia/20230531_instruyen-reprogramar-creditos-de-

afectados-por-intervencion-de-fassil-desastres-naturales-y-conflictos.html

Ven incongruencias en pericias del caso Colodro y se designa nuevo

interventor

Las pericias realizadas por la Policía y la Fiscalía, que concluyen en que el exinterventor del Banco Fassil Carlos

Colodro se suicidó lanzándose del piso 15 del edificio Ambassador (Santa Cruz), son rechazadas por los

abogados de la familia de la víctima porque consideran que hay incongruencias. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230601/ven-incongruencias-pericias-

del-caso-colodro-se-designa-nuevo

Banco Fassil: 17 alertas migratorias activadas contra exejecutivos y 50

empresarios cruceños citados

Las investigaciones en dos procesos abiertos por el denominado caso Banco Fassil prosiguen su curso. La

Fiscalía activó 17 alertas migratorias contra ejecutivos de dicho banco, entre ellos el exvicepresidente del

directorio de la entidad financiera, Martín Wille Engelman, además se citó a declarar a unos 50 empresarios

cruceños vinculados a créditos millonarios sospechosos. Asimismo, se desprecintó las oficinas de una empresa

relacionada con Fassil. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/economia/banco-fassil-17-alertas-migratorias-activadas-

contra-exejecutivos-y-50-empresarios-crucenos-citados-IB7928912

Trabajadores del Banco Fassil anuncian marcha para el jueves y bloqueo de

carretera desde el viernes

“El estado de situación de las 4.600 familias el todo el país afectadas por la intervención del Banco Fassil es

insostenible y desesperante”. Así, Juan Carlos Alarcón y Javier Soliz, representantes de los trabajadores de la

financiera, matizó la delicada situación que viven ellos y sus colegas tras la intervención de la financiera por
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parte de la Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (ASFI). 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/dinero/trabajadores-del-banco-fassil-anuncian-marcha-para-el-

jueves-y-bloqueo-de-carretera-desde-el-viernes_327020

Trabajadores del Banco Fassil anuncian marcha para el jueves y bloqueo de

carretera desde el viernes

“El estado de situación de las 4.600 familias el todo el país afectadas por la intervención del Banco Fassil es

insostenible y desesperante”. Así, Juan Carlos Alarcón y Javier Soliz, representantes de los trabajadores de la

financiera, matizó la delicada situación que viven ellos y sus colegas tras la intervención de la financiera por

parte de la Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (ASFI). 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/dinero/trabajadores-del-banco-fassil-anuncian-marcha-para-el-

jueves-y-bloqueo-de-carretera-desde-el-viernes_327020

BoA anuncia querella por el traslado de droga en su vuelo

Boliviana de Aviación (BoA) anunció anoche, mediante un comunicado, una querella penal en contra de los

autores del traslado de casi media tonelada de cocaína en su vuelo desde el aeropuerto de Viru Viru, Bolivia,

hasta Barajas, España. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/seguridad/20230601/boa-anuncia-querella-

traslado-droga-su-vuelo

Diputado Arce presenta impugnación contra resolución de sobreseimiento

por el caso ABC

El diputado del Movimiento Al Socialismo (MAS) Héctor Arce formalizó este miércoles la impugnación contra el

sobreseimiento que emitió la Fiscalía de Chuquisaca para los acusados por supuestas coimas en la

adjudicación de la doble vía Sucre-Yamparáez, en la Administradora Boliviana de Carreteras (ABC). 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/economia/2023/05/31/diputado-arce-presenta-impugnacion-

contra-resolucion-de-sobreseimiento-por-el-caso-abc/
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Santa Cruz, entre amenazas y desafíos

Entre el 22 de octubre y el 26 de noviembre de 2022, Santa Cruz sostuvo uno de los paros cívicos más largos

de su historia en demanda de la realización del censo de población, luego de que el Gobierno decidiera

postergarlo para 2024. En respuesta a esta medida, grupos afines al partido de gobierno llevaron adelante un

cerco a la ciudad, impidiendo la entrada y salida de productos por 13 días, en una de las acciones de retaliación

más despiadadas de bolivianos contra bolivianos que se hayan visto jamás. Paralelamente, a causa de este

mismo conflicto, el gobierno nacional decidió suspender las autorizaciones para exportar carne, azúcar y soya

producidas en Santa Cruz, generando millonarias pérdidas a los agroproductores, ganaderos y pecuarios. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230531/columna/santa-cruz-

amenazas-desafios

No existe seguridad ni soberanía alimentaria en Bolivia

La Constitución Política del Estado, manda en el Art. 255, II Seguridad y soberanía alimentaria para toda la

población; prohibición de importación, producción y comercialización de organismos genéticamente

modificados y elementos tóxicos que dañen la salud y el medio ambiente. Este mandato NO se cumple, porque

a través del contrabando y legalmente se introduce a Bolivia, soya y maíz transgénico y otros productos

alimenticios, sin control, así como la papa peruana, las frutas de Argentina y Chile y otros. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/06/01/no-existe-seguridad-ni-soberania-

alimentaria-en-bolivia/

Comercio internacional

A nivel internacional tenemos que China y Estados Unidos, potencias económicas y militares, compiten por el

liderato económico y comercial; en la gestión 2020 (luego de la pandemia del COVID) EE.UU. alcanzó a exportar

a todo los países $us 1.43 billones e importó $us 2.40 billones mientras que China exportó al mundo $us 2.58

billones y sus importaciones fueron de $us 2.06 billones; como se puede observar, EEUU tiene un déficit

comercial total de $us -0.97 billones mientras que China tiene un superávit total de $us 0.52 billones. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/opinion/columnistas/comercio-internacional-GN7917109

¿Tipo de cambio y drogas sintéticas?

Todo indica que estamos en el fin de una era en Bolivia, la de hidrocarburos, la cual tardaremos al menos una

década en recuperarnos si es que cambian las condiciones actuales. Los ingresos externos por hidrocarburos

bajaron de $us 6.600 millones en 2014 a menos de la mitad el año pasado. Esta declinación responde a la falta
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de inversión en el sector; es decir a una caída de la oferta. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/tipo-de-cambio-y-drogas-sinteticas_327111
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